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政策的质疑就不绝于耳。直到这个

想法已成“既定现实”，国青队已

经在中乙赛场上拼搏练兵的当下，

反对声依然存在。这究竟是不是个

培养年轻人才的好办法？

舆论反应如此激烈也可以理

解。毕竟从过去到现在，中国足球

的实践中有太多不符合足球发展科

学规律、屡屡挑战市场规则的事情

发生。在职业化的路径上发展了许

多年之后，且不论取得的结果怎么

样，但是要从形式上“开倒车”，

让国字号球队进入职业联赛，肯定

让大多数人非常敏感。“又开始乱

来了？”“这是破罐子破摔吗？”

人们的忧虑可以理解。

今年的中乙联赛因为疫情影响

姗姗来迟，让这些质疑、担忧多发

酵了许久。国青队亮相中乙之后遭

遇三连败，一度让这种气氛压抑到

了顶点。

然而，之后国青在和本赛季中

乙领头羊武汉三镇的比赛中逆转取

胜，大大增强了小将们的信心，他

们马上又拿下了接下来的两场胜利。

目前积9分，暂列海埂赛区第六名。

近几场比赛，国青队教练组对

首发名单较上轮进行了大幅度的调

整。对于旨在打磨球员的国青队而

言，首发名单的变动再正常不过。

主帅成耀东曾表示：球队已经在之

前几期集训过后基本确定三套阵容，

在正式比赛中，会确保每名队员都

获得出场锻炼的机会。

“我们在经验方面欠缺得比较

多，一开始有点放不开，在场上的

呼应不太够。”来自申花的小将朱

启文说，“我们越踢越有默契，传

接球等各方面更加娴熟，越来越好

地贯彻成指导的战术理念。”在他

看来，队友们的体能、跑动距离和

速度都是球队在比赛中的优势所在。

今年的中乙联赛还在进行中，

国青参加是否能有效练兵，恐怕还

要等一个赛季下来再做评判。此时，

小将们需要外界给他们更多的宽容。

事实上，国字号球队征战职业

联赛并非中国足球的“首创”。在

世界范围内，东欧地区等国家也曾

有过类似的举措，目的同样是提升

国内国字号球队整体水平。

目前这支国青队的球员是 2024

年奥运会的适龄段球员。以冲击奥

运的眼光来看，如果球员缺乏相应

的锻炼和比赛机会，那么目标肯定

无法实现。他们原本在中超、中甲、

中乙联赛中按俱乐部自然的安排很

难踢上球，现在用行政手段助力一

把，也是无奈之举。

2000-2001 年龄段球员眼下已经

步入 20 岁，过了 12 岁到 16 岁的所

谓“培养阶段”，基本技术和足球

意识理念趋于成型，通过以赛代练

的方式，进一步提高实战经验，有

助于他们在关键比赛中更好地发挥

实力。

再把视角拉回国内：类似的事

情，在过去的上海足坛也出现过。

上海足球曾经在 2009、2013、2017

三届全运会上夺下男足 U20 组别冠

军，其中 2009 和 2013 两届球员在

全运决赛圈之前的周期中，就曾以

整建制方式参加过职业联赛：两支

球队分别为 1989-1990 年龄段的上

海东亚和 1993-1994 年龄段的上海

中邦全运队。

整体实力无法迅速提升的前提

下，中国足球目前想要追求成绩，

尤其是想要冲击某一阶段的目标，

唯有考虑一些特殊的办法。国青踢

中乙，肯定不是长久之计；将来还

是要靠踏踏实实的青训来打牢基础。

不过，仅就国青这支球队和这

批适龄球员而言，多尝试是冒险，

但总比什么都不干要好。毕竟，他

们是中国足球最近的希望。
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国足协主席以来，对

青训很是重视。


